



UDS

Mi Universidad

Mireya Pérez Sebastian

Control de lectura

Parcial I

Antropología Médica I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Primer semestre

Control de lectura

Comitán de Domínguez, Chiapas. 8 de septiembre de 2023

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

Mireya Perez Sebastian.

23/08/2023

Breve Introducción a la Antropología médica

Se va a centrar en la investigación empírica y la producción de teorías, sobre los procesos sociales y culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de asistencia y su relación. La antropología médica es un subcampo de la Antropología Social o Cultural. Es la traducción al castellano del término medical anthropology que sirve, desde 1963, de equidad. Identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación. Las relaciones disciplinares entre la antropología, la medicina y la práctica médica pueden documentarse de antiguo. La mirada naturalista en medicina, introducida por los tratados hipocráticos desarrolló una teoría de la causalidad de la enfermedad relacionada el medio y una metodología de naturalización etnográfica - en el tratado Aires, Aguas y Lugares; la influencia de los escritos hipocráticos explica que la medicina utilizase hasta fines del siglo XIX, técnicas de campo cualitativas, prácticas y la observación participante y produce un enorme volumen de escritos etnográficos. La antropología general ocupaba una posición relevante hoy pre-clínicas. A medida que la medicina fue encerrando la educación médica en el hospital y adoptó una actitud reticente frente al empirismo de los

Norma

Mireya Perez Sebastian

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La carta de Esculapio a su hijo

Era hijo de Apolo y de Coronide, una hermosa muchacha de Tesalia. Ésta le era infiel, por lo que Apolo la mató entregando a su hijo recién nacido al Centauro Quirón para que lo criara. Quirón le educó en la ciencia de la medicina y le enseñó todo sobre las hierbas, las plantas y la composición de los medicamentos, dando lugar a que, gracias a su inteligencia, Esculapio superara las capacidades de su maestro. Tuvo ocasión de demostrar sus aptitudes acompañando a los Argonautas en su expedición a la Colquide, pero no se contentó sólo con curar a los enfermos sino que también ideó un sistema para resucitar a los muertos con lo que dio vida a gran cantidad de personas. Esto provocó que el Hades se quedara vacío por lo que el dios de este inframundo se quejó a Zeus quien le mató con uno de sus rayos. Su muerte provocó su engrandecimiento y Esculapio se convirtió, así, en dios de la medicina. Se le representa como un hombre barbudo con un palo con una serpiente enroscada y va acompañado de un gallo a sus pies, símbolo de vigilancia. Sus hijos Podaliro y Macaonte también fueron grandes médicos a la par que bravos soldados. Los periecos de Grecia creían que si acudían a algún templo a él consagrado y le ofrecían sacrificios éste se les aparecería en sueño recetándoles un remedio a su problema. Habrás de pechar tu oído contra el sudor de pecho sucio, respirar el plor de misivas y viviendas, los periecos harto subidos de las cortescanas, Filar tu mirada y to al feto en lmundicial, meter el dedo en muchos sitios. Cuantas veces, un día hermoso, lleno de sol y perfume

Mireya Perez Sebastian

Importancia de la antropología social en la carrera de medicina.

Dr. Sergio Jimenez Ruiz

La antropología puede aportar a la enfermería conocimientos sumamente útiles para la aproximación al proceso salud/enfermedad: la mirada antropológica. A su vez, la enfermería puede enriquecer la práctica y la teoría antropológica, posibilitando su incorporación al campo de la salud. Siendo la medicina una ciencia social y humanista que se ocupa de prevenir y curar las enfermedades, necesita de la antropología ya que esta estudia al ser humano en su totalidad, incluyendo los aspectos biológicos y socioculturales. Uno de los campos antropológicos de mayor importancia para la medicina es la Antropología Física, que se ocupa principalmente de la evolución del ser humano y la biología humana. Con el desarrollo de la Antropología Física se fueron perfeccionando las técnicas para medir el color de la piel y los ojos, la textura del cabello, el tipo sanguíneo, la capacidad craneal y otros caracteres importantes para el estudio de la medicina. Para poder entender mejor la importancia de la antropología en la medicina ahora se habla de Antropología Médica que aborda los fenómenos relacionados con la salud y la enfermedad. A través de la antropología, la cual tiene un carácter global y comparativo, nos podemos percatar de que el estudio de la salud y la enfermedad necesita tener en cuenta no sólo factores biológicos sino también sociales, culturales, económicos, psicológicos, entre otros. Además, los médicos y antropólogos combinar los enfoques biológicos y genéticos con datos culturales y sociales para estudiar diferentes enfermedades. El conocimiento del

Norma

MIREYA PEREZ SEBASTIAN.

La antropología médica de Pedro Laín Entralgo : historia y teoría ^{Dr. Sergio Jimenez Ruiz}

En este centenario de Pedro Laín Entralgo (1908-2007), el examen de su antropología médica constituye un homenaje digno de sus labores científicas y hasta necesario para la conservación de su pensamiento. Entre las cuatro disciplinas que ha cultivado con asiduidad - antropología filosófica, antropología médica, historia de la medicina, historia de la cultura española - Laín estima su antropología médica como su empresa intelectual más alta (CDC 497). Considera que la medicina no cesa sin una doctrina científica de la esencia del ser humano en totalidad (HRE 344). Con todo, a fines de los años 80, múltiples ejemplares de su obra culminante, Antropología médica para clínicos (1984; 2ª ed. 1985; 3ª ed. 1986), desaparecieron en un incendio de los almacenes de la barcelonesa editorial Salvat, que la había publicado. Al intentar recuperar esta antropología médica, pues, contribuimos a salvar a Laín dentro de la historia de la medicina. Pronto en su carrera profesional renuncia a la práctica médica para dedicarse a la investigación y docencia universitaria de la historia y de la consiguiente filosofía de la medicina. Cree que sin la teoría antropológica, carece de base la medicina como práctica, sujeta al capricho del practicante. Aquí examinamos la historia de la antropología médica en Laín y la doctrina misma, que pretende ser actual en la medicina de su época. 1. Historia. Laín concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología. Y la metafísica, a la

Norma

REFERENCIA Y BIBLIOGRÁFICA

1. Universitat rovera I virgili. Breve introducción a la Antropología Médica. Medical Anthropology research center.

Aguirre, G. (1992) la Antropología Médica en México, universidad autónoma metropolitana nace la Antropología Médica. P^{3a}-93
2. Dr. Victor Mauricio axotla Bahena -septiembre 2009.
www.clinicaderodilla.com
3. Glittenberg j. A transdisciplinary, transcultural model for health care. J transcult nors 2004; 15: 6-10
4. Albarracín Agustín. Retrato de pedro. Lain entralgo. Barcelona : círculo de lectores, 1988.

